



## Adán Augusto: su estrategia hacia 2024

**E**n una de esas conversaciones francas que suelen tener los tabasqueños, Adán Augusto López escuchó de su paisano las siguientes palabras: “Para que te conozcan tienes que recorrer el país y para que te reconozcan tienes que polarizar y polemizar”. El secretario de Gobernación entendió que era el llamado que estaba esperando para lanzarse de lleno por la candidatura de Morena hacia el 2024.

El operador más importante del presidente Andrés Manuel López Obrador, una de las tres “corcholatas” de Morena para competir por la sucesión, se arrancó a recorrer los 32 congresos locales del país, donde Morena tiene mayoría en 21, con el pretexto de impulsar la aprobación de la presencia de la Fuerzas Armadas en las calles hasta 2028, reforma que él mismo cabildeó con el PRI y con Ricardo Monreal en el Senado.

La semana pasada, previo a su diálogo con diputados locales de Michoacán, Adán Augusto se terminó de “des-tapar”. El tabasqueño anunció que participará en el proceso interno de Morena para definir al candidato presidencial del 2024, siempre y cuando el método de elección sea por encuesta, como ya lo anticipó el presidente de ese partido, Mario Delgado.

Al secretario de Gobernación le urge subir en las encuestas, pues el camino andado de Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard lo tienen en gran desventaja. Una encuesta reciente de *El Financiero* situó a Adán Augusto López con un

porcentaje de popularidad de 28%, siendo el que más avance tuvo en octubre, con 8 puntos. La jefa de Gobierno de la CDMX lidera con 45% y el secretario de Relaciones Exteriores se colocó con 40%.

La novedad es que Adán Augusto López ya empató al senador Ricardo Monreal, quien hoy enfrenta una cargada de sus correligionarios, la cual atribuye a Claudia Sheinbaum y al grupo de los radicales de Morena. El secretario de Gobernación no pertenece a esa ala del movimiento y más allá de la competencia en las encuestas con Monreal, lo sigue viendo como un aliado para sacar las reformas e iniciativas que propone el Ejecutivo al Congreso de la Unión.

Desde que llegó a la Secretaría de Gobernación, el Presidente le ha encargado todos los asuntos relevantes de su gobierno: la constitucionalidad de ley de la Industria Eléctrica en la Corte; la reforma de la Guardia Militar y la presencia de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad hasta 2028; el congelamiento del proyecto para eliminar la prisión preventiva oficiosa; la relación con los partidos de oposición –entre lo que se incluye presionar al PRI y a su presidente, Alejandro Moreno– y ahora la reforma electoral.

Apenas lleva un año y dos meses como secretario de Gobernación, y si bien pasó de ser la mano suave y la cara amable del gobierno a una más confrontativa y estriden-

te, Adán Augusto López tiene claro que las escaramuzas contra los gobernadores Enrique Alfaro y Samuel García, y contra el expresidente Felipe Calderón, son parte de su estrategia de crecimiento. Así como López Obrador sumó a su gabinete a algunos integrantes de la oposición y a quienes se consideraba moderados –para después sacudírselos–, el secretario de Gobernación planea hacer lo contrario: mostrar su lado más duro para embonar en Morena y en el discurso presidencial, pero se asegura que si logra crecer volverá a su personalidad inicial, más bien conciliadora. Se mantendrá fuerte, cuando tenga que ser –como cuando le reclamó a Manuel Bartlett por la inundación en Tabasco– y moderado cuando haya que serlo.

Hacia inicios del próximo año la popularidad de Adán Augusto López deberá subir por lo menos a 40-45% para empatar a Sheinbaum y a Ebrard. No se ve fácil, pero hay quienes aseguran que tras su gira por el país los números pueden acomodársele. ●

@MarioMal

**Al secretario de Gobernación le urge subir en las encuestas.**



# DESBALANCE

## México-AL, una relación que nunca funcionó

:::: Hace más de 77 años finalizó la Segunda Guerra Mundial, en la cual tomó parte México, lo que motivó cambios en su posición económica y comercial frente a las demás naciones. "Las relaciones comerciales entre



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Luiz Inácio  
Lula da Silva

México y los países hermanos de la América Latina se han estrechado más que en ninguna otra época", recogió el informe anual de 1945 del Banco de México, que actualmente dirige **Victoria Rodríguez**. Sin embargo, los datos oficiales muestran que la relación nunca terminó de madurar debido a que, actualmente, menos de 5% del comercio exterior de México tiene relación con la región. Con la llegada de **Luiz Inácio Lula da Silva** a la presidencia

de Brasil, nos platican que hay más posibilidades de que México voltee la mirada al sur, pero más de 80% se seguirá concentrando en los socios del T-MEC.

## Noviembre de resoluciones

:::: Continuando con temas comerciales, nos recuerdan que hace un par de semanas se esperaba la resolución del panel que México y Canadá integraron para acusar a Estados Unidos de interpretar mal las reglas de origen de autos que se establecieron en el T-MEC, pero la resolución se postergó y el fallo preliminar se espera a mediados de este mes. No obstante, expertos nos cuentan que hay altas posibilidades de que el resultado sea a favor de México, aunque nos dicen que hay otros conflictos en los que el Tío Sam puede poner la mano, como el de la política energética, en el que la mayoría da por hecho que México saldrá perdiendo y no por cuestiones de apreciación, sino por no leer bien lo que se firmó. Al parecer noviembre depara caras largas y felicidad de ambos lados de la frontera.

## No era clase Premier

:::: Nos dicen que no era clase Premier la sección en la que le tocó volar a la nueva secretaria de Economía, **Raquel Buenrostro**, en su reciente viaje a Hermosillo, Sonora, junto con su compañera de gabinete, la titular de la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**. El objetivo era estar presente en la reunión entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el enviado especial de Estados Unidos para el clima, **John Kerry**. Nos hicieron llegar una copia del boleto de avión que demuestra que no estaban en un lugar privilegiado con lo cual, doña Raquelito como le dicen algunos de cariño, se salvó de que se la llevara la calaca por desobedecer las órdenes de austeridad y pobreza franciscana, como se pensaba, ni tampoco les dieron ese privilegio la tripulación de cabina, según nos hacen notar, pos allá con su conciencia, nos dicen otros.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Rocío  
Nahle



IN-  
VER-  
SIONES

## FORTALECE PORTAFOLIO

**Protexa comprará una filial de Xignux**

Con más de 40 años en suministro de servicios para infraestructura energética, Grupo Protexa, que preside **Rodrigo Lobo Morales**, adquirió Voltrak, subsidiaria ingeniería y construcción eléctrica de Grupo Xignux, que preside **Eugenio R. Garza Herrera**, con la finalidad de fortalecer su portafolio estratégico. El monto no fue revelado.

## HIDROCARBUROS

**Pemex logra segundo lugar en exploración**

Petróleos Mexicanos, que dirige **Octavio Romero Oropeza**, se posicionó como la segunda más importante en exploración de hidrocarburos, por arriba de Eni, BP, Petrobras, Chevron y Shell. La petrolera indicó que su éxito exploratorio es de 53 por ciento, esto es 16 puntos porcentuales más que los 37 puntos promedio de las petroleras globales.

## EQUIPO DIRECTIVO

**Realizan cambios en Cementos Chihuahua**

Grupo Cementos Chihuahua, que preside **Federico Terrazas Becerra**, ajustó su equipo directivo conforme a su visión 2025. **Luis Carlos Arias** será director de proyectos, que tendrá bajo su cargo la expansión de la planta de Odessa; **Maik Strecker** será director de Finanzas y Planeación, y **César Conde** fue promovido a director jurídico.

## ADVERTENCIA DE CNA

**En riesgo, seguridad alimentaria, prevé IP**

El Consejo Nacional Agropecuario, que preside **Juan Cortina**, advirtió que si se aprueba el dictamen en el Senado para prohibir la entrada y uso de algunos plaguicidas y bioinsumos, se pondrá en serio riesgo la seguridad alimentaria del país y la capacidad de exportación.

## JOSÉ LUIS MICHEL

**Renuncia miembro del consejo de Famsa**

La cadena minorista Grupo Famsa, que preside **Humberto Garza Valdez**, recibió la renuncia de **José Luis Michel Nava** como miembro independiente del consejo de administración. La posición quedará vacante mientras la junta de gobierno elige a un nuevo miembro del órgano colegiado de gobierno corporativo.



ESTIRA Y AFLOJA

J. JESÚS  
RANGEL M.

jesus.rangel@milenio.com

## CFE y la inflación; Access denuncia

**R**espuesta: en efecto, también la Comisión Federal de Electricidad (CFE) tuvo que pagar más por las importaciones de gas, combustóleo y otras materias primas que utiliza como consecuencia de la inflación, igual que pasó con Pemex, y la expectativa de la empresa que dirige **Manuel Bartlett** es que “los precios de los energéticos se mantengan altos en lo que resta del año”.

Explicó que por el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania se elevaron los precios del “diésel, combustóleo, carbón y gas natural”, lo que afectó a diversas industrias en especial la eléctrica. “Actualmente los precios en los que se compra el gas natural oscilan entre 7 y 10 dólares por gigajoule, mientras que a principios de 2021 se compraban hasta en 2.5 UDS/GJ”, puntualizó.

Por lo mismo, de enero a septiembre de 2022 los costos de operación de la empresa sumaron 473 mil 531 millones de pesos, un incremento de 51 mil 76 millones (12 por ciento) respecto al mismo periodo de 2021; solo el costo de ventas alcanzó 454 mil 890 millones de pesos al cierre de septiembre pasado. Y al igual que Pemex, no toma en cuenta los millones de pesos de recursos fiscales para mantener los subsidios en la luz.

CFE no entregó en sus estados financieros del tercer trimestre del año, como sí lo hizo Pemex, un desglose de los efectos de la inflación internacional en las materias primas de importación y por consecuencia en el costo de ventas.

### Cuarto de junto

El Tribunal del Distrito de Columbia en EU falló a favor del Departamento de Justicia en su demanda civil antimonopolio para blo-

quear la adquisición de la editorial de libros Penguin Random House por 2 mil 200 millones de dólares propuesta por Simon & Schuster. “La decisión es una victoria para los autores, lectores y el libre intercambio de ideas”, dijo el fiscal Jonathan Kanter... La Secretaría de Economía no lo registra en su página de controversias, pero el 11 de octubre Access Business Group presentó su aviso de intención de reclamar a México 3 mil millones de dólares por la expropiación de tierras agrícolas por una resolución presidencial emitida hace más de 80 años. La empresa califica de ilegal la expropiación de 280 hectáreas a su filial Nutrilite en el Petacal, Jalisco, adquiridas hace 30 años. El aviso está firmado por los socios de Bryan Cave Leighton Paisner, **Pedro Martínez-Fraga** y **Ryan Reetz**, y los asociados **David Harford** y **Dilmurod Satvaldiev**... **César Lima**, cuentahabiente de Scotiabank, recibió dos cargos por mil 249 pesos cada uno por compras en Amazon Marketplace que nunca realizó; los cobros son a su tarjeta de débito aunque ahí dice de crédito, y le aseguraron que le abonarán “posiblemente” el total reclamado hasta diciembre. Por cierto, se queja de cargos por cerca de 200 pesos porque “no gasta” con su tarjeta “mil 500 pesos mensuales”.





TIJUANA.— Después de haber sido el director comercial de Volaris, **Miguel Aguiñiga**, secretario de Turismo de Baja California, conoce los procesos comerciales del turismo y, por ello, no tiene problema en promover los destinos de esta entidad junto con los de San Diego y sus alrededores en Estados Unidos.

Él sabe perfectamente que en el turismo son importantes los atractivos, la conectividad y el precio y, si se dan esas tres condiciones, hay que esperar que el número de visitantes siga aumentando.

Con esa lógica, sabe también que quien vaya con su familia a los parques de Orlando, sobre todo si los hijos tienen menos de 10 años y no son demandantes de experiencias extremas, prácticamente pueden encontrar importantes atractivos en el área de Anaheim, al ir a Disneylandia, Sea World o visitando el Zoológico de San Diego.

Pero, además, gracias al CBX, se puede cruzar entre los dos países invirtiendo un tiempo mínimo, por lo general menos de una hora, y en un viaje de una semana también se pueden pasar cuatro días comiendo en los extraordinarios restaurantes de Tijuana, visitando, además, Ensenada o el Valle de Guadalupe.

Un viaje organizado de esa manera, y en los cuáles ya está trabajando con algunos receptivos, hace una combinación que genera ahorros del 30%, contra ir sólo a Orlando, y permite disfrutar de los parques, hacer compras, ir a los viñedos y disfrutar de la alta gastronomía de Baja California.

Pero, además, **Aguñiga** tiene el respaldo de la gobernadora **Marina del Pilar Ávila**, quien llegó con la bandera de Morena, aunque, como buena norteña, ha mostrado su interés por impulsar los negocios que generan empleo y riqueza en la entidad.

En ese sentido, revirtió una decisión de su antecesor y repuso la Secretaría de Turismo, que se había convertido en una dirección dentro de la Secretaría de Economía.

**Aguñiga** dejó su trabajo en Volaris, pero con la promesa de que podría hacer algo por su estado y uno de los compromisos de la gobernadora fue entregarle a tiempo los recursos del impuesto al hospedaje, que son del 5% en los hoteles, 7% en los hoteles de paso y de 5% en Airbnb y Expedia, aunque está en marcha una reforma legal para sumar todas la plataformas digitales.

Con esos fondos, sus prioridades son la promoción, el desarrollo de infraestructura para el mejoramiento de los destinos, la capacitación y la actualización de la normatividad.

Esta semana se lleva a cabo aquí el Congreso de la Organización Internacional del Vino y están presentes representantes de la totalidad de los países donde se produce esta bebida.

Hoy, las discusiones técnicas del más alto nivel se concentran en los problemas que el cambio climático está generando en el mundo y la falta de agua es el gran reto para todos.

**Luigi Mojo** y **Pau Roca**, presidente y director general de la OIV, coinciden en que el crecimiento de esta industria no está determinado por la demanda, sino por la cantidad de agua que haya disponible en el futuro.

Mientras, los más de 500 expertos que están aquí están descubriendo cómo ha evolucionado el vino mexicano; además de que es un destino que, con Ensenada, Tijuana, el Valle de Guadalupe, Mexicali y Tecate ofrece grandes oportunidades para viajar, sin pasar por alto su cercanía con California.



**1234**  
**EL CONTADOR**

**1.** La que obtuvo el permiso, por parte de la Comisión Nacional de Hidrocarburos, de **Agustín Díaz Lastra**, para comenzar a perforar un pozo exploratorio en aguas profundas del Golfo de México es la petrolera Shell Exploración y Extracción, que lidera **Alberto de la Fuente**. El objetivo es determinar el potencial geológico en el bloque que ganó en la ronda 2.4. La empresa arrancará los trabajos de perforación, que alcanzarán más de mil metros de profundidad, en enero del próximo año y espera poder concluirlos a finales de febrero de 2024. Se espera comprobar que existen recursos prospectivos de hasta 153 mil millones de barriles de crudo equivalente.

**2.** Entre los concesionarios de autopistas de cobro se han comenzado a realizar nuevas corridas financieras, de recuperación y rentabilidad, dado que, si bien por instrucciones presidenciales no se esperan incrementos sorpresa de fin de año en las concesiones que Caminos y Puentes Federales administra, la SICT ya diseña una novedosa regulación, en la que la tarifa por peaje se limite estrictamente a que el usuario pague por la calidad y seguridad del servicio que reciba, lo que se deberá aplicar, también, a Capufe, que lidera **Genaro Enrique Utrilla**. En todo caso, habrá que esperar a ver qué ocurre a principios de año, que es la fecha en la que se aplican los ajustes.

**3.** Bumble, fundada y dirigida por **Whitney Wolfe Herd**, presentó una nueva política contra el discurso de odio relacionado con la identidad, con lo que refuerza su postura en contra del lenguaje racista, transfóbico, entre otros. La aplicación de citas en línea encontró que el odio relacionado con la identidad es algo que cada vez más personas trans y no binarias enfrentan en las citas en línea. Por ejemplo, un análisis realizado por Bumble encontró que hasta 90% de las denuncias de usuarios recibidas sobre personas no conformes con el género fueron finalmente descartadas por sus moderadores debido a que no se encontró ninguna violación de las normas.

**4.** El Instituto Federal de Telecomunicaciones, que por ahora encabeza **Javier Juárez Mojica**, dio a conocer que, en el marco del Programa de Alfabetización Digital (PAD) 2022 que implementa este organismo regulador, se realizan cursos en torno a la Carta de Derechos Mínimos de las Personas Usuarias de los Servicios de Telecomunicaciones y de Herramientas Digitales. El objetivo del curso es que las personas participantes conozcan las generalidades y funcionamiento de éstas, así como que identifiquen los beneficios de su uso al momento de contratar y utilizar servicios de telecomunicaciones. La convocatoria sigue abierta y se están inscribiendo muchos ciudadanos.

**5.** Donde ven potencial fuerte es en la industria del vino. **Pau Roca**, quien es el director general de la Organización Internacional de la Viña y el Vino (OIV), ha comentado que el consumo de vino en México aumentó 22% en la última década, al registrar un millón de hectolitros al cierre de 2021, mientras que el consumo per cápita es de un litro por persona, cifras que muestran el gran potencial que tiene el mercado mexicano. Quien se suma a ello es el secretario de Agricultura, **Víctor Villalobos**, quien afirma que vendrán más apoyos, luego de resaltar que, en los últimos 10 años, se ha visto un crecimiento continuo del viñedo nacional y se estiman más hectáreas para 2023.





## GENTE DETRÁS DEL DINERO

### RESUCITA EL AIFA..., PERO TANTITO

POR MAURICIO FLORES

mflores37@yahoo.es Twitter: @mfloresarellano

Sin lugar a dudas una de las tareas económicas más duras y complejas que hay en las Fuerzas Armadas, que en mucho recuerda el Mito de Sísifo, es hacer rentable el Aeropuerto Felipe Ángeles. Se puede aseverar que el equipo a cargo del general Isidoro Pastor avanza consistentemente en ese plan denominado *softlandig*, un despegue pausado ya que el aeródromo debe convivir y competir con el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y con el de Toluca: al cierre de octubre el AIFA movilizó 171,769 pasajeros, es decir, casi 64% más que en septiembre pasado cuando se movilizaron 102,457 pasajeros..., pero que aún no resuelven la creación de un Sistema Metropolitano de Aeropuertos.

Y es que el modelo de un Sistema Metropolitano de Aeropuertos ya validado por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, cuya estafeta toma el subsecretario Jorge Nuño Lara, implica descongestionar el AICM, a cargo del vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, y también lograr un óptimo y seguro manejo del espacio aéreo del Valle de México. El notable aumento de los vuelos en el AIFA que en octubre pasado sumaron 1,750 con un aumento de 32.6% respecto a septiembre está siendo analizado y revisado por los técnicos de la OACI en México, a cargo de Julio Siu, para efectuar cambios al rediseño del espacio aéreo mexicano (que hace dos años fue pomposamente llamado "revolución del aire") para garantizar la seguridad de despegues y aterrizajes un espacio comprometido por sus montañas y elevaciones.

**Moviliza AICM 22 veces más que AIFA.** Pero la creciente actividad del AIFA dista de resolver la creciente demanda de vuelos en la región: en sus primeros 8 meses de trabajo, movilizó al día en promedio 2,015 pasajeros, es decir, 9.3% de los pasajeros que las aerolíneas agrupadas en Canaero (que preside Diana Olivares) pactaron sacar del AICM a partir de la actual temporada de invierno y que llevaron a otras estaciones diferentes al nuevo aeropuerto. Pero pese a reducir 15% sus operaciones, el AICM mueve 122,400 pasajeros diarios, o sea, 22 veces más personas que las 5,540 que AIFA movilizó en octubre pasado.

La conclusión es simple: el polígono de Santa Lucía requiere más viajeros, más clientes. Tal vez ayude —con su popularidad— si Andrés Manuel López Obrador viajara desde el AIFA.

**La magistrada sin chaveta.** Vaya, tiene que hacer valer la ley, y la viola: la magistrada del Tribunal Superior de Justicia Administrativa, Xóchitl Almendra Hernández, ha incurrido en varios actos de discriminación que, de acuerdo con el artículo 12 de la ley para prevenir y erradi-

car la discriminación en la CDMX, no deben permitirse. Y es que tras sus intervenciones en que se expresa despectivamente de las personas con autismo y de los miembros de la comunidad judía, es de justicia elemental dar vista de tal aberración a los órganos de control interno para establecer sanciones y medidas administrativas correspondientes. Ustedes recordarán que Hernández se enfrentó en una de las sesiones con otra de sus compañeras y tratando de hacerse la chistosita dijo haber entendido una explicación ya que "no es autista"; y también hablo negativamente de "los judíos" refiriéndose al caso de la presa Anzaldo, que ha sido objetada por la CDMX de haber construido ilegalmente en terrenos federales, además de afectar el vaso regulador y al medio ambiente. ¿Seguirá la jueza sin mecate?

**Walmart: el carrito del diablo.** Los márgenes de comercialización en las grandes cadenas comerciales les da para reducir ampliamente el precio de la canasta de productos básicos. Por ejemplo, los supermercados tienen márgenes hasta 4 veces respecto al precio en surco de la papa blanca, seis veces la naranja valencia del árbol a la mesa o 3.2 veces del bistec del corral al taco. Bueno, tan es así que Walmart, que lleva Guilherme Loureiro, acaba de presentar su carrito Canasta Básica Pacic con un precio de 1,012.50 pesos, ligeramente por debajo de los 1,029 pesos que se acordó en la última reunión cupular con la intención de contener la inflación. Bastaba con que la mayor cadena minorista aligerara sus márgenes a costa de sus proveedores como para lograr un precio por debajo de lo pactado ante el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O..., y, de hecho, también Soriana y Chedraui hicieron lo mismo tan pronto sintieron chicotito Ricardo Martín Bringas y Antonio Chedraui.

